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Concejales tildaron de “poco 
ética” la iniciativa y la Red de 
Humedales pidió “coherencia a 
las autoridades”. Proyecto se 
votará en reunión del Concejo 
Municipal  el próximo martes 11.

Polémica: municipio 
sampedrino planea 
construir edificio en 
relleno de humedal
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Atletas nacionales  
ven con expectación  
el nuevo proceso de 
clasificación Olímpica
Habrá más instancias de clasificación, 
pero en el ámbito nacional hay dudas sobre 
los beneficios para Chile. Para el fondista 
Víctor Aravena, será positivo si los atletas 
nacionales puedan retornar al trabajo.
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Fndr 2020: 
ejecución 
llegó a 39% 
hasta junio
Al 30 de junio el Gore Bío Bío ha gastado un 
poco más de $36.350 millones, equivalente a 
39,1% de su presupuesto. Se trata de una eje-
cución baja, si se considera que, en la mitad 
del año, el monto gastado debería superar la 

mitad. Lo anterior mientras se espera la 
resolución sobre los $122 mil millones solici-
tados para el próximo año. Cores afirmaron 
que la reactivación económica será clave 
para la Región.

Gasto público es bajo en comparación con 2019, 
pero se proyecta mayor inversión hasta diciembre.

Se tomaron en forma pacífica el edi-
ficio municipal de Tirúa. Alcalde 
rechazó desalojar a los comuneros

Comuneros mapuche 
apoyan a detenidos  
en huelga de hambre
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POLÍTICA PÁG.5

DEL TOTAL DE  $93.004 MILLONES ASIGNADOS A BÍO BÍO

Conozca la “letra chica” que impide tener en 
sus manos el Bono de $500 mil ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9
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Congestión vehicular fue la tónica de la jornada a raíz de los seis puntos 
de control para Talcahuano. El próximo lunes se sumarán dos puntos de 
chequeo para Penco y otros dos para San Pedro de la Paz.

Kilométricos “tacos” por cordón 
sanitario en Talcahuano

CIUDAD PÁG.7
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RODRIGO HERRERA CAMUS  
Astrónomo, Departamento Astronomía, 
Universidad de Concepción.

“Herrera, ¿sabes cuál es tu proble-
ma? ¡eres un débil de mente!”, me 
gritó una vez un profesor en frente de 
mis compañeros. “En todos mis años 
de carrera, nunca había escuchado a 
alguien tocar tan mal la flauta”, me 
dijo cuando niño mi profesor de mú-
sica (recién estaba aprendiendo, ve-
nía llegando de un colegio donde se 
tocaba el metalófono). Imagino que 
las palabras de estos profesores na-
cieron de su frustración, pero si ver-
daderamente querían ayudarme a 
mejorar y crecer, ¿era el tono y elec-
ción de sus palabras la forma correc-
ta de conseguirlo? 

Comentarios como los que acabo 
de describir, y ciertamente muchísi-

materia oscura, uno de los compo-
nentes claves del Universo. Para dar 
un ejemplo de cuán grande es su lega-
do, basta mencionar que uno de los te-
lescopios más revolucionarios y po-
tentes del mundo que se construye 
actualmente en la región de Coquim-
bo, llevará por nombre “The Vera Ru-
bin Observatory”. 

¿Cuántas niñas en nuestro país, en 
pleno 2020, siguen escuchando co-
mentarios similares a los que tuvo 
que sobrevivir Vera? Siendo ignoradas 
o directamente desalentadas de per-
seguir sus sueños en áreas como la 
ciencia y la tecnología sólo por ser 
mujeres. ¿Cuántos de nosotros segui-
mos arrastrando hasta el día de hoy 
el peso de comentarios que otros hi-
cieron años o décadas atrás? Es difí-
cil dar un consejo para resarcir el 
daño hecho, pero sí puedo decir esto: 
que se hace imperante que analice-
mos nuestras palabras, muchas veces 
alimentadas por sesgos invisibles que 
tenemos la tarea de descubrir. Nues-
tra meta tiene que ser contribuir con 
palabras que ayuden a levantar una 
nueva generación que lo haga mu-
cho mejor que nosotros, libre del pe-
sado equipaje que a unos más que 
otros nos tocó cargar.

mo peores, se repiten todos los días en 
nuestras casas y salas de clases. Po-
dríamos decir que a mí me tocó fácil. 
El problema es que estos comenta-
rios, en su forma y/o fondo, terminan 
por hundir a un niño, no levantarlo. 
Ejemplos de niños y niñas que logran 
sobrevivir a estos verdaderos torpe-
dos hay muchos, pero me pregunto, 
por cada uno de ellos y ellas, ¿cuán-
tos más se hunden junto a su poten-
cial, sueños, pasiones? 

Ante tan sombrío panorama, un 
ejemplo que siempre me llena de ins-
piración es el de la gran astrónoma es-
tadounidense Vera Rubin. Vera cursó 
su enseñanza media en Pensilvania en 
los años 40, y muy en contra de las ex-
pectativas para las mujeres de la épo-
ca, Vera quería ser astrónoma. Cuan-
do le comentó esto a su profesor de 
ciencia, quien repetidamente la ig-
noraba en clase, este le dijo que todo 
le iría bien mientras se mantuviera 
alejada de la ciencia. No sé cuánto 
peso tuvieron estas palabras en Vera, 
ni tampoco cuántas veces más tuvo 
que escuchar barbaridades de esta 
clase, pero lo cierto es que Vera no se 
rindió. A largo plazo su genio y perse-
verancia le valieron jugar un rol pro-
tagónico en el descubrimiento de la 

Vera quería ser 
astrónoma. Cuando 
le comentó esto a su 
profesor de ciencia, 
quien repetidamente 
la ignoraba en clase, 
este le dijo que todo le 
iría bien mientras se 
mantuviera alejada 
de la ciencia.

Y a ti, ¿qué te dijeron en 
el colegio?
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Pese al intrincado escenario mun-
dial generado por la pandemia de la 
Covid-19, hace poco tiempo en distin-
tas zonas del mundo, miles de perso-
nas expresaron en las calles su recha-
zo frente a un acto atentatorio hacia 
la dignidad humana. Me refiero a 
aquel 25 de mayo en que fallece el es-
tadounidense George Perry Floyd, 
como resultado del procedimiento de 
su arresto por parte de cuatro policías. 
Sin embargo, no debemos olvidar que 
éste no es el único actuar racista que 
hemos conocido en nuestras vidas. 
Existen suficientes documentaciones 
y testimonios históricos que informan 
de ataques xenófobos y antisemitas, 
limpiezas étnicas y genocidios, políti-
cas de cierre de fronteras a los inmi-
grantes ˝económicos˝. 

Etimológicamente, la palabra raza 
deriva del término árabe raz (jefe, 
cabeza, origen), y del latín radix (raíz). 
Data su aparición en el siglo XV, para 
referir la descripción de familias no-
bles, dinásticas y dominantes, así 
como para nombrar la cría caballar. 

incluidos profesionales o especialis-
tas que han señalado a la migración 
como un problema” (2019: p. 6). 

Por otra parte, hace pocas semanas 
atrás, el Secretario General de las Na-
ciones Unidas, António Guterres, ha 
declarado que la pandemia global ha 
desatado una ola de xenofobia, “bus-
cando chivos expiatorios y fomentan-
do el miedo” (12 de mayo de 2020: Hu-
man Rigth Watch).

En la Reconquista Española, el térmi-
no fue empleado para designar gru-
pos humanos que se distinguían del 
pueblo llano por aspectos como la 
religión y la cultura originaria. Pero, 
la aceptación del concepto, para pre-
cisar una categoría de la naturaleza 
humana, se produce en la época Ilus-
trada del siglo XVIII. 

A fines de los años setenta del siglo 
XX, el filósofo Michel Foucault, en su 
teorización acerca del poder político 
y sus dispositivos asociados, desarro-
lla una genealogía del racismo, seña-
lando que nace de dos transcripciones 
sobre la morfología humana. Una bio-
lógica, que toma el vocabulario em-
pleado por Darwin en su teoría de la 
evolución de las especies; y otra, deri-
vada de la anterior, que indica una 
permanente guerra social por la vida. 
Así, aparece el denominado racismo 
biológico-social, postulando una pola-
ridad connatural entre sujetos huma-
nos; unos que sobresalen como parte 
de una súper-raza, y «otros» inferiores 
que deben ser normados desde el dis-

curso de poder de la raza superior. 
En nuestro país, a juicio de la soció-

loga Emilia Tijoux: “La racialización 
es un proceso de producción de estig-
mas organizado en torno a rasgos cul-
turales y corporales de otro al que se su-
pone jerárquicamente inferior al noso-
tros chileno, que sería superior por 
verse y sentirse blanco, civilizado y 
moderno. Pero también proviene de 
discursos del Estado y de la sociedad, 

Racismo en tiempos de 
pandemia

El ministro de Salud, Enri-
que Paris, anunció dos nuevos 
cordones sanitarios en la Re-
gión del Bío Bío. Estos se apli-
carán entre Penco y Concep-
ción; y entre San Pedro de la 
Paz y Coronel. 

La medida comenzará a fun-
cionar a las 05:00 am del lunes 
10 de agosto y se prolongará 
por tiempo indefinido. 

Los puntos de control entre 
Penco y Concepción estarán el 
sector Cosmito de la Ruta 150 y 
en el sector Puente Las Balle-
nas, de la Ruta Interportuaria. 

En tanto, entre San Pedro y 
Coronel, se controlará en el ki-
lómetro 14 de la Ruta 160 y en 
la Ruta 156, que une Coronel 
con el sector Patagual. 

 
 

Gobierno Regional del Biobío 
@gorebiobio 
“Según el último reporte entrega-
do por el @ministeriosalud, la 
Región del #Biobío mantiene 
1.413 casos activos de #Covid19 
y 127 fallecidos. Cordón sanita-
rio entre Penco y Concepción y 
entre San Pedro de la Paz y Co-
ronel desde el lunes 10 de agosto 
a las 5:00 AM”. 
 
Luis Cardosso 
@CardossoLuis 
“¿Medidas sanitarias no consi-
deran la movilidad de TP? ¿Cuál 
es la idea de cortar la Red de TP 
en Concepción con cordones? 
¡¡Ahora Penco!! ¡A esta altura lo 
razonable es una cuarentena de 
la Provincia de Concepción!”. 
 
Melissa 
@meli_gx 
“El gobierno no transa la econo-
mía, nunca se pensó en zonas 
como ésta, de sacrificio eterno. 
Es tarde, se debió prevenir, tra-
bajar sólo con gente de la zona, 
cordones sanitarios que funcio-
nen, ver realidad regional, cua-
rentena cuando aún se podía 
contener y no esperar el brote”. 
 
Catalina Garcés 
@cgarcesfritz 
“Ya estoy harta de los cordones 
sanitarios en #Coronel. Solo ge-
neran taco para quienes deben 
ir a trabajar y aglomeraciones 
en el centro de la comuna. 
#NoSirve”.

#FUE TENDENCIA
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Las estadísticas entregadas por el Ministerio Pú-
blico sobre la violencia delictual en pandemia 
dejan muchas inquietudes. La primera es que 
han aumentado los homicidios: un 44% en el 

ámbito nacional y un 35% en la Región del Bío Bío. Se 
comparó el primer semestre de 2020 con el mismo pe-
ríodo de 2019. Unas de las tesis que buscan explicar ese 
fenómeno afirma que el mayor número de muertes se 
debe a los ajustes de cuentas entre bandas del narco-
tráfico, apremiadas por la escasez de drogas debido a 
las medidas restrictivas implementadas para comba-
tir el coronavirus. 

A la vez, los datos del Ministerio Público indican una 
caída en los delitos contra la propiedad y una disminu-
ción de las denuncias por violencia intrafamiliar en Chi-
le. Ese escenario plantea una incógnita, porque en todo 
el mundo se registra un aumento de las denuncias por 
violencia doméstica durante la pandemia. Hubo un sal-
to en el número de casos en China, Estados Unidos, Es-
paña, Reino Unido, Francia, Alemania, Brasil, Argentina, 
Australia, y un largo etcétera.  

Según los reportes de la ONU, la violencia doméstica 
se incrementó en un 20% donde la población está some-
tida a confinamiento. Las circunstancias de reclusión do-
méstica potencian los factores de abusos y de violencia 
individual y social, incluso porque el aislamiento dificul-

Violencia intrafamiliar  
durante la pandemia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Tecnología, eje del desarrollo 
 
Señora Directora: 

La economía como ciencia nos 
propone que es importante conci-
liar los factores de producción, la 
mano de obra y los recursos de ca-
pital. Y no olvidemos que este bi-
nomio económico se ha potencia-
do en los últimos 200 años con la 
incorporación de la tecnología. La 
frontera de la producción limita a 
la tecnología, pero esta ha crecido, 
le ha permitido a la economía ex-
pandir la curva de producción, ge-
nerar economías de escala, gestio-
nar los costos, expandir proyectos 
y transitar de una mano de obra 
sin conocimientos técnicos a una 
preparada para operar y mantener 
equipos tecnológicos. 

Para eso debemos prepararnos 
como un sistema, eso significa que 
la educación, como un engranaje 
de este sistema, debe proporcio-
nar una estructura para fomentar 
sus aplicaciones. Debe ser la base 
que nos prepare para diseñar, con-
trolar, coordinar y velar por los 
cambios tecnológicos en la indus-
tria. La educación debe ser el mo-
tor que nos inste a buscar mejores 
aplicaciones y crear sinergias con 
la industria y organizaciones que 

promuevan la investigación. 
La educación tiene un rol pre-

ponderante. Por ejemplo, muchos 
países OCDE en sus programas de 
educación básica y media ya están 
operando con tecnologías que en 
Chile tenemos como las impreso-
ras 3d, realidad virtual, manufactu-
ra integrada y robots. ¿Cuál es su 
fin? Prepararse para el futuro sí o sí. 

Es importante que el área educa-
cional, la industria y los investiga-
dores promuevan la incorporación 
de tecnología a los procesos. Mien-
tras tanto, debemos capacitarnos 
en data science, big data, realidad 
aumentada, simulación de proce-
sos e integrar lo que nos enseña la 
arquitectura del futuro: trabajar co-
ordinadamente desde nuestros lu-
gares en grandes proyectos. Por 
ejemplo, BIM es un nuevo paradig-
ma, donde miles de operaciones se 
pueden simular antes de ponerse 
en práctica. Esto también conlleva 
que se nos viene un nuevo paradig-
ma para el diseño de la ingeniería, 
invertir en mucho diseño y simula-
ciones para tener proyectos cons-
truidos sin accidentes, viables con 
las comunidades y sustentables. 
 
Luis De la Torre Urzúa, director de 
Ingeniería Civil en Minas USS 

Chile sufre 
 
Señora Directora: 

Lo que está ocurriendo en Villa 
alemana con la adolescente Ámbar 
Cornejo no ha dejado indiferente a 
nadie. El sospechoso número uno 
de la PDI es el mismo sujeto que tie-
ne el beneficio de Libertad Condi-
cional. Libertad que obtuvo por lo 
dirimido en la comisión creada por 
ley para estos efectos. Comisión 
que ignoró absolutamente un in-
forme emitido por Gendarmería 
respecto el interno. Informe que 
por ley no es requisito, ni menos 
vinculante para que esa comisión 
pueda tenerla en consideración 
para obtener el beneficio. Enton-
ces, ¿de qué estamos hablando? Si 
no es Gendarmería el más idóneo 
para dar un informe veraz, real, y 
apropiado, ¿Quién es o qué institu-
ción?, ¿Una comisión que se junta 
dos veces al año? Me parece que es-
tos últimos definitivamente no. La 
ley debe hacer totalmente vincu-
lante este informe emitido por 
Gendarmería, para que personas, 
mujeres, y el país no siga hundién-
dose con noticias de este calibre. 

 
 Maximiliano Merino Toledo, estu-
diante de Derecho.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ta la solicitud de ayuda y la denuncia.  
La violencia doméstica era un problema grave antes 

de la llegada de la Covid-19. Datos de la ONU Mujeres 
indican que, en tan solo 12 meses, más de 240 millo-
nes de mujeres y niñas (de edades entre 15 y 49 años) 
de todo el mundo han sufrido violencia sexual o física 
por parte de un compañero sentimental. Lo más pro-
bable es que esta cifra siga en ascenso durante la pan-
demia, aunque las denuncias no transparenten esa rea-
lidad. Los especialistas estiman que los casos de abu-
so intrafamiliar sigan ocurriendo una vez superada la 
pandemia, dado el sentimiento de pérdida de control 
por parte de los agresores. 

Sería un error admitir que la violencia doméstica - 
como también otros delitos- disminuye debido al des-
censo de las denuncias.  Lo anterior impulsar a reforzar 
las líneas de ayuda, las campañas en los medios, los pla-
nes de contingencia para enfrentar una infección que co-
rre en paralelo al coronavirus. 

Sería un error admitir que  

la violencia doméstica - como 

también otros delitos- disminuye 

debido al descenso de las denuncias. 

El aislamiento dificulta la solicitud 

de ayuda y la denuncia.  

¡
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Son parte de los 
supermercados que 
entregaran estás cajas de 
“Alimentos para Chile”. 

Versluys y  
Super Ganga

El intendente Giacaman 
confirmó que personas que 
demuestren necesidad 
podrán acceder a ellas. 

Necesidad 
manifiesta 

$6,5 mil millones costarán las  
190 mil cajas de “Alimentos para Chile”

ENTREGA COMENZÓ HACE ALGUNOS DÍAS 

La semana pasada las autorida-
des del gobierno regional anun-
ciaron el comienzo en la entrega de 
190 mil cajas parte de la segunda 
etapa del programa “Alimentos 
para Chile”. 

La medida fue anunciada en 
mayo pasado por el Presidente, 
Sebastián Piñera, y pretendía ir 
en apoyo de las familias de clase 
media que a raíz de la pandemia 
han visto disminuido sus ingre-
sos económicos. 

Pero este proceso en la Región 
no ha estado exento de polémicas, 
como lo ocurrido en un inicio cuan-
do se priorizó la entrega en adultos 
mayores, pero también en zonas 
acomodadas de la intercomuna.  

En esta segunda etapa del pro-
grama las canastas, que ya co-
menzaron a ser distribuidas, fue-
ron adquiridas por la Intendencia 
entre los días 20 y 21 de julio me-
diante trato directo a las empresas 
Supermercado Único de Los Án-
geles; Comercial Mayor de Con-
cepción; Comercial Ecomark de 
Coronel y Comercial Yolanda de 
San Pedro de la Paz. 

El Supermercado Único deberá 
entregar 72 mil unidades y, al igual 
que en otras compras, ellos entrega-
rán la mayoría de las cajas. Le siguen 
Comercial Ecomark y Comercial 
Mayor con 40 mil cajas cada una. La 
última de las mencionadas, como se 
recordará, fue cuestionada en mayo 
ya que no se encontraba habilitaba 
en el registro de proveedores, no 
obstante, la situación fue subsana-
da. Las restantes 38 mil serán entre-
gadas por Comercial Yolanda.  

Cada caja tiene valores, según el 
proveedor que fluctúan los 29 mil 
pesos, sin IVA, e incluye harina, azú-
car, sal, fideos, arroz, té, aceite, atún, 
puré de papas deshidratado, cereal, 
jabón, detergente, toallas femeninas 
y preservativos. 

A lo anterior, se suma la adqui-
sición de 190 mil cajas de cartón 
a un proveedor de Buin, por $95 
millones, en donde serán entrega-
dos estos productos. Estas cajas 
son “institucionales” y tienen el 
logo del programa “Alimentos 

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

Canastas fueron adquiridas a cuatro proveedores de la Región, tres de ellos ya 
participaron en la primera etapa. Además, se utilizaron $94 millones para cajas de 
cartón institucionales. Recursos provienen desde el nivel central.

SE PRETENDE entregar 
las 190 mil cajas en la 
Región antes de las 

apuntó a la transparencia en el uso 
de los recursos públicos. “No tene-
mos información desde la Inten-
dencia, a pesar de los diversos re-
querimientos que hemos realizado 
tanto a la Intendencia como al mi-
nisterio del Interior. Acá hay recur-
sos públicos y esperamos que el 
nuevo ministro transparente la in-
formación”, aseguró. 

La parlamentaria insistió en que 
debe existir un trabajo coordinado 
con los municipios. “Son los muni-
cipios quienes establecen las prio-
ridades, así no tenemos una duali-
dad en la entrega  de ellas”, dijo. 

El intendente Sergio Giacaman 
manifestó que “esto es parte de una 
batería de proyectos que preten-
den ayudar a quienes han tenido 
impacto en sus ingresos  en lo eco-
nómico y social. Ahora podrán ac-
ceder personas que demuestren 
una necesidad manifiesta”.  

“Estas canastas son financiadas 
con recursos del Ministerio del In-
terior y fuimos a buscar proveedo-
res de la Región con mejor fecha de 
entrega, buscamos precio y cali-
dad”, agregó.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Distribución en 
comunas a cargo  
de seremis

Para evitar complicaciones como 
las ocurridas en la primera etapa, 
desde la Intendencia se pidió a 
un seremi que se hiciera cargo de 
una comuna en específico. 

Así ocurrió con la titular del Tra-
bajo, Sinthia Leyton, quien duran-
te el fin de semana estuvo super-
visando la distribución de estas 
canastas familiares en una bode-
ga municipal, junto a equipos de 
la Dideco coronelina. A esa comu-
na llegarán 14 mil 500 cajas. 

Durante este martes, el turno 
fue del seremi de Economía, Mau-
ricio Gutiérrez, quien estuvo a car-
go de la entrega de 20 mil cajas 
con alimentos al municipio de 
Concepción para ser distribuido 
a habitantes de esa comuna. Las 
cajas se entregaron en el Gimna-
sio Municipal, que funcionará 
como centro de distribución. 

Desde el Ejecutivo esperan que 
la entrega de estas 190 mil cajas 
esté finalizada antes de fiestas 
patrias. 

para Chile”. El total de las cinco ór-
denes de compra es por $6 mil 
549 millones 074 mil 560. 

La diputada Joanna Pérez (DC) 
quien ha cuestionado la metodolo-
gía de entrega de este programa, 

“Es extraño este nuevo sistema de enseñanza virtual. Sin embargo, poco a poco nos hemos reinventado 
con nuevas formas de enseñar, comunicar y expresar a nuestros niños de maneras que no imaginamos. Aho-

ra, es tiempo de cuidarnos a la espera que esta curva de contagios no implique peligro para nuestras familias”.

Cristina Neira, profesora de Educación Diferencial.

#MeQuedoEnCasa
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Gore ha ejecutado menos  
de la mitad de su presupuesto

AL 30 DE JUNIO LA ADMINISTRACIÓN REGIONAL HABÍA GASTADO SOLO EL 39,1%  DEL TOTAL 

Hace dos sesiones, el Consejo Re-
gional (Core), aprobó solicitar a la 
Dirección de Presupuesto (Dipres) 
un monto cercano a los $120 mil mi-
llones por concepto de Fondo Na-
cional de Desarrollo Regional (Fndr) 
para el 2021. 

El monto en cuestión se asemeja 
a lo que se pidió para el presente 
año, y la respuesta desde el Gobier-
no central, fue menos de la mitad de 
esos recursos, pese a que el año pa-
sado se registraba una mejor ejecu-
ción presupuestaria. Sí, porque si 
bien aún restan un par de meses 
para que se elabore el proyecto de 
ley del presupuesto del próximo 
año, preocupa la baja ejecución pre-
supuestaria de este año.  

Según un informe de la subsecre-
taría de Desarrollo Regional (Sub-
dere), al 30 de junio la administra-
ción del Bío Bío ha gastado un poco 
más de $36 mil 350 millones, lo que 
equivale al 39,1% de su presupues-
to. Se trata de una ejecución baja, si 
se considera que, en la mitad del 
año, el monto gastado también de-
bería superar la mitad. 

En todo caso, la situación del Bío 
Bío no es particular, pues son la sola 
excepción de Magallanes, ninguna 
región ha logrado superar el 50% 
de su presupuesto. Ñuble, en tanto, 
solo ha ejecutado el 15,6%. 

Pese a este escenario, algunos 
consejeros regionales consultados, 
creen que los recursos del próximo 
año deberían ser mayores de los de 
ese año considerando los temas 
pendientes. “Con los otros conseje-
ros, coincidimos en que era ideal 
elevar una solicitud con montos si-
milares a los del año pasado, porque 
tenemos hartos temas pendientes 
que se han seguido retrasando por 
efectos de la pandemia”, comentó el 
core Oscar Ramírez (DC). 

 
Apuntan a los gastos 

La crisis económica generada por 
el estallido social y la irrupción de 
la Covid-19, ha golpeado fuerte en 
la Región. Por ello, los recursos so-
licitados apuntan a gastarse, prin-

Lo anterior, mientras se espera la resolución sobre los $122 mil millones solicitados 
para el próximo año. Cores dijeron que reactivación económica será clave,

mismo, pero también incertidum-
bre, porque el Gobierno nos escu-
cha con simpatía, pero lo que de-
termina después no lo sabemos. 
Estamos optimistas, pero con bas-
tante racionalidad de lo que será la 
decisión final. Esta Región necesi-
ta el apoyo del Gobierno, porque es 
uno de los motores económicos 
del país y también la segunda en 
cuanto a cantidad de habitantes”, 
indicó Patricio Lych (RN). 

La definición del Ejecutivo, res-
pecto a los montos del próximo 
año, debieran conocerse a fines de 
septiembre.

Daniel Núñez D. / Angel Rogel A. 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CORE BÍO BÍO
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millones ha ejecutado el 
Gobierno Regional, de un 
total de $93 mil 004 
millones.

mil 350
$36

FRASE

“Tenemos hartos temas 
pendientes que se han seguido 
retrasando por efectos de la 
pandemia”.

Óscar Ramírez, consejero regional DC.

“Existe optimismo, pero 
también incertidumbre, porque 
el Gobierno nos escucha con 
simpatía, pero lo que determina 
después no lo sabemos”.
Patricio Lynch, consejero regional de RN.

CONSEJO REGIONAL está a la espera de la 
aprobación de los montos para comenzar a trazar los 
proyectos a implementar a corto plazo. 

“Porque así como nos hemos unido para levantar al país de otras crisis, ahora debemos man-
tenernos en casa y tomar medidas de precaución para bajar los contagios. Debemos obedecer y 

demostrar valentía en un momento complejo como este”.

Vicente Ceballos, ingeniero en Administración de Empresas.

#MeQuedoEnCasa

cipalmente, en la reactivación de la 
economía a través de proyectos de 
inversión productiva como: ejecu-
ción de obras públicas, obras civiles, 
conectividad, educación y salud. 

“Apuntaremos a la realización de 
obras que abran fuentes de trabajo 
y que sean proyectos emblemáti-
cos para la Región (...). En esa línea 
van proyectados los gastos del 
Core”, dijo Luis Santibáñez (UDI). 

Sobre las proyecciones de lo que 
será la aprobación del presupues-
to, hay optimismo. “Estamos pen-
dientes de este tema porque le he-
mos pedido al intendente, Sergio 
Giacaman que insista a través del 
Ministerio de Hacienda y del Mi-
nisterio del Interior. Existe opti-
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17%
de los cargos públicos en Bío 
Bío son ocupados por 
mujeres.

Centenar de comuneros se 
toman municipalidad de Tirúa

SE PRODUJO LA MAÑANA DE ESTE MIÉRCOLES EN APOYO A MAPUCHE EN HUELGA DE HAMBRE

“Recordamos que el sello de este 
municipio y particularmente de su 
alcalde, ha sido aportar al respeto 
de los derechos de los pueblos ori-
ginarios y en ese aspecto, estamos 
disponibles una vez más a contri-
buir -mediante el diálogo- a buscar 
vías de solución al grave proble-
ma que el Estado Chileno ha soste-
nido históricamente con el pueblo 
mapuche, siendo nuestra gestión 
institucional justamente la promo-
ción de una relación respetuosa e 
integradora”. 

La frase que inicia este artículo es 
parte de la declaración pública emi-
tida por la municipalidad de Tirúa 
horas después de la toma que se 
produjo en dicho recinto, que se 
mantiene de forma pacífica, y cuyo 
desalojo fue solicitado por el go-
bernador de la provincia de Arauco, 
Óscar Muñoz. 

Hasta la casa edilicia llegaron cer-
ca de un centenar de comuneros 
quienes habrían tomado “por la 
fuerza” el edificio, lo que fue descar-
tado por el municipio. “Dicha ac-
ción responde a manifestar la soli-
daridad con la huelga que mantie-
nen los presos políticos mapuche y 
además rechazar los violentos he-
chos suscitados en Curacautín el 
pasado fin de semana”, manifestó el 
escrito de la municipalidad. 

En efecto, el gobernador de la 
provincia de Arauco hizo un llama-
do al alcalde de la comuna, Adolfo 
Millabur, que fuera él quien ordena-
ra el desalojo de las dependencias. 
“Hemos tomado contacto con el al-
calde y le hemos solicitado que nos 
haga llegar la solicitud con la or-

Autoridades de gobierno solicitaron al municipio ordenar el desalojo, no obstante, 
el llamado no tuvo respuesta desde la casa edilicia que lidera Adolfo Millabur.

A su vez, pidieron a los habitan-
tes de la comuna no repetir los 
tristes hechos ocurridos en Cura-
cautín;  y que prime el respeto y el 
entendimiento.

Ángel Rogel A./Marcelo Castro B. 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA

EN FORMA 
PACÍFICA 
estuvieron los 
comuneros al 
interior del 
municipio.

den de desalojo y poder así restable-
cer el normal funcionamiento de la 
entidad edilicia”, dijo Muñoz. 

A la petición se sumó el inten-
dente Sergio Giacaman. “Es el mu-
nicipio el primer contacto con la 
ciudadanía. Es una muy mala de-
cisión la toma de un municipio así 

que le pedimos al alcalde que haga 
uso de las facultades que tiene para 
pedir el desalojo en caso de que 
mediante el diálogo no logren que 
se retiren”. 

Desde el municipio no habría in-
tención de solicitar la salida de los 
manifestantes.  

Por segundo año consecutivo, el 
SernamEG llevará a cabo su progra-
ma Escuelas de Líderes Políticas. 

Este año se realizarán entre agos-
to y septiembre, en formato e-lear-
ning, mediante cinco módulos de 
40 horas pedagógicas en total, a los 
cuales las mujeres seleccionadas 
podrán acceder durante las 24 ho-

Sernameg realiza escuela de líderes políticas
ras, los siete días de la semana. 

“Hay 287 cargos de elección po-
pular, y sólo 49 están ocupados por 
mujeres. Necesitamos que esta ci-
fra aumente para lograr una repre-
sentatividad verdadera de las mu-
jeres”, indicó Lissette Wackerling, 
directora Regional del SernamEG 
Bio Bío.

FOTO: SERNAMEG
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No repetir 
incidentes

“El que puede, puede. El que no, se queda en casa / Ponle candado a tu puerta y ponte mas-
carilla cuando esté abierta / Todos tenemos un rol que jugar, no lo arruines si en tu casa te pue-

des quedar... Yo #MeQuedoEnCasa”.

Juan Bravo, músico y escritor.

#MeQuedoEnCasa

El municipio de Tirúa hizo un 
llamado a sus habitantes para 
que prime el respeto y evitar 
se repitan hechos como los 
ocurridos en La Araucanía.
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se fiscalizaron en el cordón 
de Talcahuano, de los cuales 
81 estaba sin salvoconducto 
para cruzarlo.

vehículos 
4917

AUTORIDADES RECONOCEN QUE HABRÁ TACOS

En el “súper 
lunes” habrá 
10 puntos de 
control en 
cordones 
sanitarios

FOTO: JORGE CEA / MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO

A los check point del puerto se sumarán 
dos en Penco y San Pedro de la Paz. 
Región sumó 152 infectados superando 
los 12 mil afectados y 127 muertos. 

Congestión vehicular fue la tóni-
ca de la jornada de ayer en la zona. 
Los seis puntos de control con que 
debutó el cordón sanitario de Tal-
cahuano crearon lentitud en los 
desplazamientos y molestia en los 
conductores. 

“Se entiende el cordón, pero po-
drían tener más gente para agilizar 
el tráfico. Dos horas en un tramo 
que toma unos minutos”, dijo Joel 
Pérez quien se dirigía desde Con-
cepción a Talcahuano. 

Como Pérez fueron cientos los 
automovilistas que experimenta-
ron problemas para llegar a sus lu-
gares de trabajo, que tuvieron que 
hacer transbordos, desembolsan-
do dinero extra producto del cordón 
implementado el martes a las 22 
horas. 

“Tres micros para lograr llegar a 
mi trabajo es mucho, es una falta de 
respeto con la crisis que estamos vi-
viendo y, además, caminar. Hoy no 
fue problema porque no llovió, pero 
en otros días será más complica-
do”, comentó Carlos Castro quien 
iba de Talcahuano a Concepción. 

La congestión generada fue re-
conocida por las autoridades, quie-

nes afirmaron que es inevitable te-
nerlos y que las personas deben pro-
gramar sus viajes, evitando horas 
punta. 

Para el lunes, se prevé una mayor 
congestión, pues a los seis puntos de 
control ya existentes, a las 05 horas, 
se suman otros cuatro, dos en Pen-
co y dos en San Pedro de la Paz, lue-
go que el  ministro Enrique Paris 
confirmara la medida.  

El contralmirante, Carlos Huber, 
detalló que los controles estarán 
en: ruta Interportuaria, altura puen-
te Las Ballenas;  Cosmito en el cami-
no a Penco; cruce Patagual ruta 156 
y en el kilómetro 14 de la 160. 

Los nuevos cordones restringen 
los desplazamientos hacia Penco y 
Coronel, sin cerrar comunas, a dife-
rencia de Talcahuano.  

El intendente Sergio Giacaman 
explicó que la medida obedece a 
que la mayor concentración de ca-
sos está en la provincia de Concep-
ción, entre el 70 y 80% de los activos. 
“Se quiere disminuir la movilidad de 
las personas tanto al sur, Coronel, 
como al norte, Penco y Tomé”. 

Héctor Muñoz, seremi de Salud, 
afirmó que esperan una reducción 
de la movilidad “y con eso evita-
mos la posibilidad de tener brotes 

significativos o con aumento de ca-
sos (...). Aislamos a la provincia de 
Arauco, incluyendo Lota y Coronel”  

Huber reconoció que la medida 
generará congestión y recalcó que 
quienes no tengan salvoconducto 
no intenten cruzar los cordones, 
pues generarán mayor congestión; 
que se evite circular en hora punta; 
y que quienes no deben salir se que-
den en casa.  

Agregó que cuentan con personal 
para fiscalizar, pero que los resulta-
dos dependen de los automovilistas. 

El alcalde de Penco, Víctor Hugo 
Figueroa, se mostró conforme con 
la medida. Dijo que de tres casos 
diarios, han llegado a registrar has-
ta 16 en algunas jornadas, situación 
que amerita una restricción como 

esta. Aunque, manifestó que le preo-
cupa la situación vial que presenta-
rá la ruta 150 el lunes.  

El alcalde de San Pedro de la Paz, 
Audito Retamal, afirmó que la me-
dida es una nueva sorpresa del Mi-
nisterio de Salud, pues que no fue in-
formada previamente, pero reco-
noció que será positiva al reducir el 
desplazamiento hacia Concepción, 
no así hacia Coronel y Lota.  

De hecho, el alcalde (s) de Coro-
nel, Patricio Rojas, afirmó que la 
comuna sólo tendrá limitante hacia 
Concepción, pero no hacia Arauco 
por lo que los coronelinos podrán 
hacer vida, prácticamente, normal.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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PENCO Y San Pedro de 
la Paz contarán con 
controles de Fuerzas 
Armadas. 

Bío Bío superó barrera de 12 mil infectados
Tras la realización de 1.798 PCR, la Región sumó 

152 nuevos casos la última jornada, con los que acu-
mula 12 mil 092 infectados por Coronavirus. Según 
la plataforma del Minsal hay 1.413 casos activos, la 
mayoría en la provincia de Concepción. Se contabi-
lizaron dos víctimas fatales, llegando así a 127 muer-
tos desde el inicio de la pandemia.  

La mayor cantidad de casos acumulados se con-

centra en Concepción (1.710), Talcahuano (1.274) y 
Los Ángeles (1.184). Según los registros Talcahuano 
lidera en casos nuevos con 28, seguido de Concep-
ción con 23, Coronel sumó 18 y Penco 13. 

“Concepción es la que presenta mayor cantidad de 
casos activos, con 195; seguido por Talcahuano con 
175; y Coronel, con 146”, detalló el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz.  

“#MeQuedoEnCasa para cuidar mi salud y la de los demás, para evitar exponernos y contagiar-
nos con la Covid-19, para impedir el colapso de los hospitales, y porque debemos cuidar a nues-

tros adultos mayores y personas de alto riesgo. Por eso me quedo en casa”.

Cecilia Palma, jefa de Biblioteca USM Sede Concepción.

#MeQuedoEnCasa



Ciudad
8 Diario Concepción Jueves 6 de agosto de 2020

San Pedro y “ciudad 
parque” en duda ante 
edificio consistorial

PROYECTO SE VOTARÁ EL MARTES 11 DE AGOSTO

Como irracional y poco ético con el 
eslogan “ciudad parque” catalogaron 
los concejales de San Pedro de la Paz 
la posible construcción del edificio 
consistorial en una zona extensiva al 
humedal Los Batros, luego de toda la 
campaña y el plebiscito que buscó 
proteger el lugar como también la la-
guna grande de la comuna. 

Si bien el tema estuvo en tabla en la 
reunión de Concejo el 4 de agosto, 
será discutido el próximo martes ex-
plicó el concejal del Partido Ecolo-
gista Verde (PEV), Javier Guerrero. 
“El alcalde Audito Retamal, al ver que 
iba a perder la votación, la postergó 
para la otra semana. Entendemos que 
este edificio es muy necesario, porque 
los funcionarios están hacinados en 
la actual alcaldía y servicios, pero no 
nos parece que deba ser en el hume-
dal, sobre todo, por la lucha en la pro-
tección de estos ecosistemas”, indicó. 

El concejal de la Federación Regio-
nalista Verde Social (Frvs), Luis Islas, 
comentó que era inaudito y un “asun-
to del todo irracional” insistir en le-
vantar el proyecto en dicha zona, esto 
ya que “invertimos cerca de $100 mi-
llones municipales en un plebiscito 
que, aunque no alcanzó para ser vin-
culante, el 90% de la ciudadanía apro-
bó proteger el Humedal y declararlo 
parque comunal; y ¿ahora el alcalde 
Audito Retamal pretende intervenir-
lo y, por ende, afectar al ecosistema? 
Me parece sospechoso”. 

 
El polémico proyecto 

El terreno está a un costado del co-
legio San Ignacio, frente a un super-
mercado y colinda con el sitio del 
Grupo Patio, que buscaba construir 
un centro comercial sobre el humedal 
Los Batros, pero el permiso fue re-
chazado por el municipio. 

El edificio consistorial considera 
una inversión superior a los $15 mil 188 
millones; 6 mil 752 metros cuadrados 
de construcción; seis pisos de altura; 
y dos estacionamientos subterráneos. 

“Si bien este terreno está rellenado, 

Municipio sampedrino quiere construir edificio municipal en 
relleno del humedal Los Batros. Concejales y Red de 
Humedales tildaron de poco ética posible edificación.

se puede recuperar, algo que habla-
mos en la comisión antes de pasar al 
Concejo, porque va en contra de la 
ciudad parque, que respeta los ecosis-
temas, no es sólo un decir, es incohe-
rente y poco ético”, agregó el concejal 
Guerrero. 

La concejala Cristina Burgos (DC), 
sostuvo que “emplazar este edificio en 
Los Batros sería colocar el corazón de 
la comuna encima del Humedal. Es 
cierto necesitamos concentrar todos 
los servicios en un sólo lugar, en favor 
de los vecinos, sin embargo, carece de 
consistencia este proyecto porque es 
un terreno que se puede recuperar, so-
bre todo luego del plebiscito donde 
participaron más de 15 mil personas, 
debemos cuidar estos espacios y en-
contrar otro lugar”. 

El concejal Islas dijo que “estudia-
remos las otras variadas alternativas 
que tenemos a disposición (cerca de 
la papelera o de Inacap), o que se re-
modele el edificio en donde está fun-
cionando actualmente la municipali-
dad y mientras se desarrollan las 
obras se arrienden oficinas cercanas”. 

Este medio intentó comunicarse 
con el alcalde Audito Retamal, pero 
declinó referirse al tema hasta que se 
haga efectiva la votación de la próxi-
ma semana.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

RENDER: MOP BÍO BÍO
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construcción del edificio 
consistorial del municipio 
sampedrino.

El 11 de agosto se 
votará la posible

edificación de seis pisos de 
altura y dos niveles de 
estacionamientos en cerca 
de 7 mil metros cuadrados.

Construcción 
considera una

EDIFICACIÓN se 
construiría a un costado 
del colegio San Ignacio.

Red de Humedales Bío Bío: “Le pedimos coherencia a las autoridades”

En cuanto a los humedales, estos son ecosistemas úni-
cos, también conocidos como los riñones del planeta, 
tienen funciones específicas muy beneficiosas para la 
flora y fauna, puesto que funcionan como verdaderas 
esponjas, filtrando el agua y limpiándola. 

Es por ello que llama la atención, explicó Martin San-
zana de Red de Humedales Bío Bío, la posible cons-
trucción en el humedal que el municipio sampedrino 

dijo proteger en la consulta ciudadana, más consideran-
do que hace una semana el alcalde Retamal celebró el 
protocolo de protección de estos ecosistemas urbanos. 

“Nosotros no estamos en contra del edificio, porque 
San Pedro necesita concentrar sus servicios, pero es 
antiético hacerlo en ese terreno, se debe buscar otra alter-
nativa que convenga a todos, le pedimos coherencia a 
las autoridades”, detalló Sanzana.

“Es importante quedarse en casa, porque es la única manera de evitar que siga aumentando la 
tasa de contagios tanto a nivel nacional como local. Si te cuidas tú, me cuidas a mí, esa debe ser la 

premisa que todos debemos adoptar para salir de esto, porque no sabemos si el otro es asintomático”.

Carolyn Jara, educadora de párvulos.

#MeQuedoEnCasa
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¿EN QUÉ CONSISTE?
Es un aporte fiscal directo de un máximo de $500 mil, 
no reembolsable, para trabajadores y empresarios 
individuales que hayan tenido una disminución 
de sus ingresos de 30% o más como consecuencia 
de la emergencia sanitaria.

¿QUIÉNES PUEDEN ACCEDER? REQUISITOS GENERALES

Se puede realizar 
la solicitud 100% en línea, 
sin necesidad de adjuntar 
ningún documento.

El sistema indica 
en línea el cálculo 
y el monto del beneficio
al que se puede acceder.

El depósito del dinero 
lo realizará la Tesorería 
General de la República
en un plazo de 10 días hábiles, 
contados desde la fecha de
presentación de la solicitud.

Si existen deudas por 
concepto de pesnión 
alimenticia, se descontará
hasta un 50% del monto del 
bono y se abonará la pago 
de dicha deuda.

Que el promedio mensual de todos los ingresos 
formales durante el 2019 sea igual o mayor 
a $400 mil o menor o igual a $2 millones.

Hayan pactado disminución 
de jornada laboral o de 
remuneración con su empleador. 

Se encuentren
cesantes actualmente.

Trabajadores dependientes,
ya sea que:

Empresarios individuales.

Trabajadores independientes.

Estén asociados al 
seguro de cesantía.

Que sus ingresos formales hayan experimentado
una reducción del 30%, calculado de acuerdo
al tipo de contribuyente.

APORTE FISCAL PARA LA CLASE MEDIA

Si bien el retiro del 10% de las AFP 
se ha llevado todos los aplausos, tam-
bién se aprobó la propuesta del go-
bierno de otorgar un bono de $500 
mil para las familias de clase media 
a lo largo de todo Chile. 

En la Región del Bío Bío son miles 
de personas las que están pidiéndo-
lo. Y hay algunos que ya fueron apro-
bados y notificados. 

Es el caso de  Andrea Ojeda, tra-
ductora e intérprete penquista. “En 
la página de Impuestos Internos, SII, 
me apareció un aviso para saber si 
era beneficiaria del Bono de Clase 
Media. Cuando revisé apareció un 
cálculo, un promedio de todas mis 
boletas emitidas en un año de plazo, 
anterior al inicio de la pandemia y 
eso contrastado con mis boletas del 
mes de julio, lo que dio que tenía una 
baja de más del 30% de mis ingresos, 

problemas con acceder a todo lo 
que se ofrece, porque si bien me re-
dujeron mi jornada laboral a la mi-
tad, en mi empresa no hicieron el 
anexo de contrato adecuado y fi-
guro como si trabajara a tiempo 
completo entonces, me di cuenta 
que para el sistema no califico tam-
poco”, lamentó Maribel Barrera. 

Aquellos que deben pensiones 
alimenticias, se les descontará la 
mitad del beneficio. 

El ministro de Hacienda, Ignacio 
Briones, informó que más de 850 mil 
personas están solicitando este im-
portante apoyo. 

La autoridad nacional, igualmen-
te declaró que quienes entreguen 
datos imprecisos “deberán enfren-
tar a la ley” con las sanciones que 
correspondan.

También, en el caso que una fami-
lia de tres integrantes con ingresos 
de $320 mil que no fueron beneficia-
dos con el IFE, tampoco lo serán 
con el Bono de Clase Media, pese a 
que, incluso, uno de sus integrantes 
haya perdido el trabajo. 

Es el caso de Macarena, quien fue 
despedida y actualmente sólo cuen-
ta con el ingreso de su esposo. 

El motivo de esta situación es por-
que el bono considera ingresos des-
de $400 mil hasta los $2 millones. 

Y hay más. “En mi caso he tenido 

por ende, era ganadora de esto, que 
entiendo no es reembolsable”. 

 
Los “peros”  

Sin embargo, no todos los  habitan-
tes de la zona podrán acceder a él, ya 
que hay algunos puntos “ciegos”. 

Lo primero, si usted lo recibió y de 
pronto no le correspondía, lógica-
mente debe devolver los $500 mil. 

Igualmente, si usted califica, pero 
alguien de su grupo familiar recibió 
el Ingreso Familiar de Emergencia, 
IFE, finalmente no se lo otorgarán. 

MILES DE PENQUISTAS ESTÁN EXPECTANTES CON EL DINERO

Conozca la “letra chica” que impide 
tener en sus manos el Bono de $500 mil

 Por ejemplo, si usted califica, pero alguien de su grupo 
familiar ya tocó el IFE, se descontará  y se entregará el 
proporcional a la diferencia. Y quienes deben pensiones de 
alimentos, tendrán descuentos de hasta el 50% del beneficio.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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¿Cómo gestiono el 
Bono de $500 mil?
Según el ministro de Hacienda, Igna-
cio Briones, este proceso se realiza en 
la página del Servicio de Impuestos 
Internos.

“En tiempos de confinamiento, a causa del coronavirus, en donde los encuentros sociales, familiares, entre otros, significan 
un riesgo para la salud, hago el llamado a mantener el distanciamiento físico, pero no caer en el aislamiento. Por lo cual, es impor-

tante mantenernos en contacto de forma sistemática con nuestros amigos, familiares y redes a través de llamados, mensajes y pla-
taformas tecnológicas. Toda vez que es fundamental el apoyo de quienes queremos”.

Valeria Vásquez Mendoza, trabajadora social.

#MeQuedoEnCasa

FUENTE: SERVICIO DE IMPUESTOS INTERNOS. ANDRÉS OREÑA P: • DIARIO CONCEPCIÓN

Economía 
&Negocios
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CMF busca crear nueva 
intendencia que 
defienda al consumidor

ANTE MAL FUNCIONAMIENTO DEL SERNAC FINANCIERO

Una intendencia de supervisión 
de protección al consumidor.  Eso 
es en lo que está la Comisión para 
el Mercado Financiero (CMF). 

Pero ¿en qué se diferencia del 
Sernac? 

Lo primero, en su ámbito de ac-
ción, puesto que la labor de esta in-
tendencia estaría concentrada en el 
mercado financiero, dejando a los 
otros sectores a cargo del Sernac. 

Especialistas han dicho es este 
contexto, que el esfuerzo de la CMF 
se relaciona con hacer frente “al 
fracaso” del Sernac Financiero. 

El director nacional del Sernac, 
Lucas del Villar, valoró el esfuerzo, 
y adelantó que el trabajo conjunto 
será crucial para lograr una inten-
dencia efectiva. 

“Lo importante será la sinergia y 
coordinación entre los distintos 
organismos”. 

“Pensemos en un ejemplo: cuan-
do un consumidor financiero tiene 
un seguro de automóvil y sufre un 
accidente. En el caso de que la 
compañía de seguros se niegue a 
pagar la reparación del automó-
vil, el consumidor se podría dirigir 
a la CMF a denunciar a la empresa 
aseguradora, para que ésta obli-
gue a la compañía de seguros a pa-
gar. El principal objetivo de la CMF 
es velar por la solvencia de las ins-
tituciones financieras, es decir que, 
si obliga a pagar a la aseguradora, 
estaría afectando su solvencia, por 
lo que la CMF se ve tentada a re-
chazar el pago y dejar en abando-
no al consumidor financiero”, ex-
plicó Sebastián Aliaga, socio de 
Contreras & Aliaga Abogados. 

  -¿Cómo debería estructurar-
se el nuevo modelo? 

-La tendencia mundial es ir 
avanzando hacia un sistema que 
cuente con dos reguladores coor-
dinados entre sí, donde uno de ellos 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La Comisión para el Mercado Financiero busca crear un sistema 
de twin peaks que tiene dos pilares: la fiscalización prudencial de 
la solvencia de los actores y la conducta del mercado.

se encargue de velar y supervisar la 
solvencia y liquidez de los entes 
regulados y, mientras que el segun-
do se haga cargo de velar por el 
buen comportamiento de los entes 
regulados y la protección de los 
consumidores financieros. Ambos 
entes reguladores, coordinados y 
bajo el alero de una misma institu-
ción, que en el caso de Chile sería 
la CMF.  

En el ejemplo anterior, el ente 
preocupado de velar por la protec-
ción del consumidor financiero se 
encargaría de hacer que la asegu-
radora pague lo que corresponde 
por ley. 

-¿Es adecuado avanzar hacia 
un sistema de twin peaks? 

-Nos parece que es adecuado 
avanzar hacia un sistema de twin 
peaks, pues este sistema permite 
un fuerte enfoque en cada una de 
sus funciones, una de las dos agen-
cias está únicamente enfocada en 
su objetivo principal, una agencia 
se encargaría de la solidez del sis-
tema y la otra agencia se encarga-
ría de la protección del consumi-
dor financiero.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

El Banco Central de Chile publi-
có ayer el Informe de Percepciones 
de Negocios de agosto 2020, donde 
gran parte de los entrevistados con-
sidera que su actividad no mejora-
rá sustancialmente en el corto pla-
zo. También estiman que sus nego-
cios comenzarán a recuperarse de 
forma lenta, más tarde que lo pro-
yectado y que sólo entre el 2021 y 
2022 recuperarán niveles de activi-
dad similares a los que se observa-

BCCh: empresarios proyectan que sus 
negocios retomarán ritmo hacia el año 2022

Por regiones,  en el norte las proyec-
ciones son negativas, mientras que 
en el sur se observa un panorama 
más  variado, combinándose el fin 
de las cuarentenas en varias ciuda-
des de la Macrozona, los bajos con-
tagios en otras y que algunos de los 
sectores que tienen mayor prepon-
derancia en la actividad se han vis-
to beneficiados por la necesidad de 
abastecer al mercado local, como la 
industria lechera y agrícola.

 FOTO: BANCO CENTRAL DE CHILE

EL BC  publicó que el 
empleo se recuperará más 
lento que la actividad.

ban antes de la pandemia. En los 
sectores más afectados, este plazo 
es aún más largo. 

Los consultados dan cuenta de 
una elevada incertidumbre respec-
to del desempeño futuro de sus ne-
gocios. Por un lado, se destaca bas-
tante el riesgo de rebrotes de Covid-
19, que obligue nuevamente a 
implementar medidas de conten-
ción sanitaria más estrictas que 
vuelvan a impactar sus negocios. 
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LA NUEVA intendencia 
se encargaría de proteger, 
exclusivamente,  los 
derechos del consumidor 
financiero.

“Soy una de aquellas personas que puede hacer su trabajo desde casa. Por eso, no puedo des-
perdiciar la oportunidad de poder cuidarme, saliendo solo si no es necesario. De esta forma, me 

cuido a mí y mi familia”. 

Paola Muñoz, secretaria.

#MeQuedoEnCasa

2017
se creó la CMF, reemplazando a la Supe-
rintendencia de Valores y Seguros y Sup. 
de Bancos e Instituciones Financieras.

1
 sistema de control por sector, se pasó a 
uno de un regulador que supervisa ban-
cos, aseguradoras y bolsas de comercio.
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 “#MeQuedoEnCasa porque respeto al prójimo y a mí. Creo que el trabajo 
de equipo con responsabilidad y entusiasmo, desde casa, hace posible comba-

tir juntos la pandemia. ¡Juntos podemos siempre!” 

Claudio González, Jefe Operaciones 
Comerciales Essbio

#MeQuedoEnCasaEconomía 
&Negocios

ROCÍO CANTUARIAS, ABOGADA TRIBUTARIA EXPLICA DETALLES DE LA PUGNA

Tal y como lo adelantó 
Diario Concepción, el im-
puesto que deberá ser co-
brado según circular del SII 
a los rescates de los seguros 
con ahorro podrían ser tras-
pasados a los clientes. 

Rocío Cantuarias, aboga-
da tributarista y académica 
de las facultades de Ciencias 
Económicas y Administrati-
vas y Jurídicas y Sociales de 
la Universidad de Concep-
ción, explica en detalle los 
aspectos más relevantes so-
bre el cobro que mantienen 
a las compañías y el SII aún 
en tribunales. 

-¿Cuáles son los aspec-
tos más relevantes en la 
pugna sobre el cobro de 
impuestos a los seguros 
con ahorros entre las com-
pañías y el SII? 

- Un aspecto importante a 
considerar, con el que se ini-
cia este conflicto, es el cam-
bio de criterio del SII con res-
pecto al tratamiento tributa-
rio de las sumas de dineros 
percibidas por el beneficia-
rio o asegurado en cumpli-
miento de un contrato de se-
guro de vida con ahorro. 

Ahora el SII considera que 
la percepción de estas su-
mas de dinero constituye, a 
lo menos parcialmente, he-
chos gravados por la Ley. Es 
decir, el Servicio ha enten-
dido que los seguros que 
contemplen elementos de 
protección y ahorro estarán 
afectos a tributación. 

Las compañías, por cierto, 
tienen una interpretación 
distinta, cual es la de consi-
derar que no se gravan con 
Impuesto a la Renta las su-
mas percibidas por el bene-
ficiario o asegurado en cum-

Seguros con ahorro: Sepa 
cómo el impuesto del SII 
podría llegar a los clientes   

plimiento de contratos de 
seguros de vida.  

-¿Qué tipo de impuestos 
y en qué porcentajes po-
drían ser aplicados? 

- Los ahorros que originen 
los seguros que combinan 
protección y ahorro, gene-
rarán una renta afecta al Im-
puesto de Primera Categoría 
(Idpc) e Impuesto Global 
Complementario (IGC) o 
Impuesto Adicional (IA), se-
gún corresponda.  

Así, las retenciones sobre 
las rentas o intereses prove-
nientes de seguros, que son 
rentas de capitales mobilia-
rios (artículo 20 nr 2 de la 
LIR), se encontrarían afec-
tas a Idpc con la tasa que 
esté vigente en la fecha del 
pago de la renta. 

-¿Los asegurados po-
drían recurrir al Sernac o  
a la CMF si las asegurado-
ras traspasan los cobros a 

no se encuentra expresa-
mente considerado en el nú-
mero 3 del artículo 17 de la 
LIR, siendo en consecuen-
cia contrario a derecho con-
siderar dichos componen-
tes, distintos a la indemniza-
ción, como ingresos no 
constitutivos de renta. 

Y respecto a la Ley de Pro-
tección del Consumidor, en 
principio, no sería aplicable 
a las actividades reguladas 
por leyes especiales, salvo al-
gunas excepciones, en que 
sí podríamos aplicarla a ma-
terias de seguros, como por 
ejemplo, conflictos relativos 
a cláusulas abusivas, publici-
dad engañosa, tamaño de le-
tra de las pólizas y otras ma-
terias que no estén resuel-
tas expresamente por la 
legislación especial.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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sus clientes? 
- Los cobros serían tras-

pasados, eventualmente, en 
el caso que sean las compa-
ñías quienes estén obligadas 
a efectuar la retención del 
Impuesto de Primera Cate-
goría que afecta a la renta 
determinada, conforme a las 
normas del artículo 73 de la 
LIR. Es decir, que deban re-
tener, declarar y pagar el im-
puesto, como ha indicado el 
Servicio, y luego pretendie-
ran cobrar ese impuesto a 
los clientes. 

El Servicio ha señalado 
que la CMF reconoce la vali-
dez de diferenciar entre “se-
guros de vida común y co-
rriente” y aquellos que tie-
nen un componente de 
ahorro e inversión, en los que 
existe un evento de “rentabi-
lidad”, constitutivo de ren-
ta, por corresponder a un in-
cremento patrimonial que 

Previsión y Finanzas Personales 
Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

¿DÓNDE DEBE IR 
LA COTIZACIÓN 
ADICIONAL?

Luego de la opción de retiro del 10% de aho-
rro previsional obligatorio, nuestro modelo pre-
visional agarró un segundo aire importante, 
donde los afiliados perciben el sentido de pro-
piedad sobre sus fondos previsionales, lo cual 
ha cambiado la percepción no sólo de los aho-
rros actuales, sino también de los ahorros adi-
cionales que se están discutiendo en el Congre-
so, en particular del destino de la cotización ex-
tra, la que anterior al retiro del 10%, era de cargo 
del empleador con el fin de destinar parte de 
dicha cotización a un fondo de reparto. 

La Oposición está solicitando que el 6% de la 
cotización adicional vaya íntegramente a un fon-
do solidario, que en términos prácticos es un 
fondo de reparto, pero más allá del título de la ini-
ciativa no hay un desarrollo real de la propuesta, 
en cómo distribuir esa cotización extra tanto para 
mejorar las actuales como las futuras pensiones, 
por lo que finalmente es una propuesta comuni-
cacional más que una propuesta concreta. 

En la última encuesta Cadem, cuando a los en-
cuestados se les preguntó sobre el destino del 
6% de cotización adicional, un 51% respondió 
que debe ir íntegramente a su cuenta personal, 
y sólo un 11% contestó que debe ir íntegramen-
te a un fondo común, mientras que otro 30% pre-
fiere una combinación de las opciones anterio-
res. En la misma encuesta, un 86% afirma que 
los ahorros previsionales son de su propiedad, 
cuando en la medición anterior el porcentaje 
(56%) era sustancialmente menor. 

Lo que vemos es que no hay una relación es-
trecha entre lo que quiere la población, que en 
su mayoría quiere que la cotización adicional 
vaya a su cuenta personal -según Cadem-, con 
lo que plantea la Oposición, que busca que este 
6% genere un fondo común. 

Desde el punto de vista técnico, el 6% de co-
tización adicional debiera ir directamente a la 
cuenta del trabajador, en primer lugar, porque 
se debe compensar el actual retiro del 10% y, 
en segundo lugar, porque es muy probable 
que haya nuevos retiros en las futuras crisis 
económicas, locales o internacionales, o catás-
trofes naturales. 

No obstante, el Estado debe hacer reasignacio-
nes presupuestarias y fortalecer de manera noto-
ria y sin letra chica el Pilar Solidario, entregar bo-
nos según años cotizados (para que se logren 
montos mínimos de pensión) pero para quienes 
efectivamente han podido cotizar a lo largo de los 
años, lo que evitaría que se toquen los ahorros acu-
mulados en el fondo común; además, donde 
haya un ahorro acumulado, habrá muchos políti-
cos con ideas y propuestas con dinero ajeno. 

Mayor profundidad en estos temas hoy en 
Previsión y Finanzas Personales.

Seguros que contemplen 
elementos de protección 
y ahorro estarán afectos 

a tributación. De 
traspasarse el cobro a los 

clientes, recurrir a la 
CMF o al Sernac no 

tendría mayores efectos. 
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FOTO: BALMACEDA

BASSA dividirá en 
dos aristas su 

intervención: un 
foco en la 

desconcentración 
del poder y otro en 

la crisis de la 
democracia.

El abogado Jaime Bassa será el protagonista de esta última 
sesión abierta al diálogo y la reflexión de todo público.

Hasta el momento, esta 
especial temporada online 
del ciclo ha convocado a más 
de 100 personas.

Buena acogida  
del público

Proceso constituyente 
cierra ciclo de 
Balmaceda Arte Joven  

PENSAMIENTO CRÍTICO, HOY A LAS 18.00 HORAS VÍA ZOOM

“Los desafíos del proceso consti-
tuyente” es el nombre de la tercera 
y última jornada del ciclo Pensa-
miento Crítico, organizado por Bal-
maceda Arte Joven (BAJ) Bío Bío, 
pactado para hoy a las 18:00 horas 
a través de la plataforma Zoom. 

Último encuentro que tendrá 
como invitado especial al abogado 
constitucionalista Jaime Bassa, 
quien dividirá la conversación en 
dos grandes aristas: contenidos y 
participación de la nueva constitu-
ción. La primera relacionada a la 
desconcentración del poder y dere-
chos sociales, mientras que la se-
gunda tiene que ver con una refle-
xión sobre la crisis de la democra-
cia representativa. 

 “Con este último conversatorio fi-
nalizamos el ciclo Pensamiento Crí-
tico que BAJ Bío Bío ha programado 
para el presente año. Y cierra con un 
tema de la mayor relevancia para la 
sociedad chilena actual, los desa-
fíos de establecer un nuevo pacto so-
cial donde los chilenos tendremos la 
oportunidad de elaborar una nueva 
carta fundamental que perfeccio-
ne las instituciones democráticas y 
renueve la relación entre la ciudada-
nía y el Estado”, explicó Pablo Gae-
te, director de BAJ Bío Bío. 

A lo que agregó que “invitamos a 
todo el público, y en especial a los jó-
venes que forman la comunidad 
Balmaceda, a participar de este im-
portante debate que guiará nuestro 
invitado, el profesor de Derecho, 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

A dos meses de haber sufrido da-
ños en parte de su infraestructura, 
puntualmente en parte de la mem-
brana que recubre el techo, el Tea-
tro Biobío aún no realiza la repara-
ción definitiva de los daños, más 
allá de sólo las respectivas obras 
de mitigación y recibir propuestas 
de cómo realizar dichos trabajos. 

En palabras de su directora eje-
cutiva, Francisca Peró, “nosotros, 
como corporación, tenemos el co-
modato del edificio. No obstante 
aquello, actualmente, aún es labor 
del  MOP, quien tiene la responsa-
bilidad de llevar la relación con la 
constructora y darnos las solucio-
nes en esta materia”. 

Palabras a las que completó que “en 
ese sentido los plazos y avances de-
ben informarlos ellos, públicamente, 
por nuestra parte podemos señalar 

que se están evaluando diversas op-
ciones que se nos han ido propo-
niendo, y que revisamos también 
junto al arquitecto Smijlan Radic, 
con el fin de contribuir en la toma de 
decisión. Esperamos que el MOP 
pueda acelerar los procesos lo más 
posible, situación que en el contex-
to de pandemia es muy compleja”. 

Más allá de esta materia estruc-
tural, Teatro Biobío ha llevado ade-
lante una exitosa programación 
virtual, la cual ha sido de todo el 
gusto e interés del público, y que 
proyectan continuar. “Nos  ha sor-
prendido el interés del público por 
la programación digital, más de 30 
mil visualizaciones de programa-
ción hecha en Bío Bío. Creemos 
que la cartelera digital es algo para 
seguir proyectando a futuro, inclu-
so cuando podamos volver a lo pre-

Jaime Bassa”. 
Bassa, además de abogado de la 

Pontificia Universidad Católica, es 
Magíster en Derecho Público de la 
Universidad de Chile y Doctor en De-
recho de la Universidad de Barcelo-
na. También es profesor de Derecho 
Constitucional y Teoría Política en la 
Universidad de Valparaíso y director 
del Centro de Estudios Políticos y 
Constitucionales de Valparaíso. 

Esta actividad es con cupos limi-
tados, para lo cual  es necesario ins-
cribirse a través del formulario dis-
ponible en el sitio web  www.baj.cl. 
Esta última sesión de Pensamiento 
Crítico es de carácter gratuita y 
abierta a todo público. 

Cabe destacar que ya son más de 
100 personas las que han participa-
do de esta versión online del ciclo 
Pensamiento Crítico, en los que an-
teriormente estuvieron como ex-
ponentes la escritora mapuche Da-
niela Catrileo, y a las abogadas y re-
presentantes de Abofem, María 
Fernanda Astudillo y Bárbara Se-
púlveda Hales.  

Teatro Biobío a la espera de reparaciones definitivas, 
mientras continúa exitosa programación online

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El espacio cultural sufrió en junio daños en parte de su techumbre, a 
causa de un fuerte temporal de lluvia y viento.

“#mequedoencasa aprovechando de experimentar en nuevas formas de crear, dándome el tiempo de 
conectarme conmigo misma para conectar también con los demás”.

Constanza Sepúlveda, cofundadora del Centro de Estudios del Collage

#MeQuedoEnCasa

sencial”, sostuvo Peró. 
En cuanto a novedades para este 

mes, la directora ejecutiva comen-
tó que “continuamos con la progra-
mación de TBBenCasa con nues-
tro primer estreno de obra en 
vivo/online. La Daniel López Com-
pany hará un reestreno de su cono-
cida obra ‘Chokman’. pero esta vez 
en una versión especialmente re-
montada para ser transmitida en 
vivo desde los hogares de las actri-
ces. Este estreno será el 14 de agos-
to y se podrá comprar entradas a 
través de nuestra web. También ten-
dremos otras sorpresas, un home-
naje al TUC y el radioteatro, conver-
satorios y cerraremos el mes con 
un concierto que será coproducido 
junto a la Unab”. 

Por último, Peró se refirió a una  
posible reapertura del Teatro en el 

futuro próximo, apuntando que 
“nos estamos preparando para las 
distintas fases que se han comuni-
cado oficialmente y que contem-

plan apertura de los espacios cultu-
rales. Algo que por supuesto debe-
rá evaluarse poniendo siempre pri-
mero la salud de las personas”.



Deportes
Diario Concepción Jueves 6 de agosto de 2020 13

¿CÓMO SE PREPARA EL FÚTBOL FEMENINO?

Uno se lanza con harta anticipa-
ción y el otro aguanta hasta que la 
Anfp dé una fecha oficial. Esa es la 
actualidad de Fernández Vial y la 
UdeC, los dos clubes locales que 
participan en la Primera División 
del fútbol femenino.  

Nilson Concha, técnico de la 
UdeC, comentó que “la política del 
club, que es entendible, pasa por 
esperar una fecha concreta de la 
Anfp y entrenar cuatro semanas an-
tes, que es el tiempo adecuado. Solo 
se dijo octubre, antes del cambio 
de presidente, pero no han dado 
una fecha de inicio real ni explica-
do el tipo de formato”. 

Pese a ello, advirtió que “estamos 
entrenando desde que empezó la 
pandemia, tres veces de manera 
presencial, frente a la pantalla, y 
dos veces a la semana con trabajos 
planificados. Las jugadoras quie-
ren regresar, tenemos un plantel 
muy competitivo, y falta la decisión 
desde arriba. El fútbol femenino no 
está muy bien guiado y por eso ves 
anuncios como que las selecciona-
das tendrán contrato profesional, 
pero... ¿y el resto? Eso va a generar 
divisiones en los grupos, conflictos 
internos,  hay que pensar en todas”. 

Si adelantó que “tenemos como 
fecha tentativa volver en septiem-
bre, pero no se ha dejado de cumplir 
con el apoyo económico a las juga-
doras. Hay clubes, como Puerto 
Montt, donde se les quitó todo”. 

Fernández Vial realizará la próxi-
ma semana los test PCR. El DT José 
Luis Espinoza explicó que “los resul-
tados están en cuatro días, de ahí ya 
podremos entrenar. Primero será 
con la fase 1, en grupos reducidos, 
tal como el plantel masculino. En la 
cancha de Siete Fútbol. Hemos de-
finido grupos de bajo riesgo y alto 
riesgo. En este último están las chi-
cas que tienen otros trabajos, otra 
pega. Hay dos que lo hacen en terre-
no. Vamos a adecuarnos a todos los 
horarios, ellas irán más tarde”. 

El técnico agregó que “tenemos 
24 jugadoras y se pueden inscribir 
30, así que usaremos esos 6 cupos. 
De hecho, hay dos refuerzos prácti-
camente aseguradas, una central y 
una centrodelantera.  Solo falta que 
firmen su contrato. Este año hay al-
gunas que tienen, pero la idea apun-
ta a profesionalizar la rama y ojalá 
el 2021 todas tengan ese vínculo. 
Se buscan jugadoras en Colombia y 
Ecuador, se está realizando un tra-
bajo interesante”. 

Y cerró afirmando que “la última 
noticia fue que partiríamos el tor-
neo la segunda semana de octubre 

Vial ya mira a la cancha, 
UdeC espera luz de la Anfp
Aurinegras realizarán la próxima 
semana los test PCR y con resultados en 
mano volverán a las prácticas.  Su DT 
adelantó que sumarán 6 refuerzos y el 
2021 apuntan a contratos para todas.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

 UDEC QUIERE VOLVER 
pronto y necesita fecha 

oficial desde la Anfp.
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VIAL ASEGURÓ SUS  
dos primeros fichajes y 
va por otros cuatro.

y esperemos que se ratifique. Acá 
hemos trabajado durante todo el 
encierro y, si no fuera por el cordón 
sanitario en Talcahuano, habría-
mos hecho los test este jueves”.

“No nos dejemos llevar por esta falsa sensación de tranquilidad o normalidad. Debemos ser más 
conscientes que nunca porque esto sigue y los más jóvenes creemos que no nos va a pasar nada, 

pero tenemos que pensar en los mayores, en los niños y en nuestras familias”.

Nilson Concha, técnico de fútbol femenino UdeC

#MeQuedoEnCasa
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Fórmulas de clasificación a 
los JJOO de Tokio existen en 
el atletismo: por marca y por 
ránking.

Serán dos meses 
de “gracia”

A PARTIR DE SEPTIEMBRE VUELVEN LOS CAMPEONATOS INTERNACIONALES EN ALGUNAS PRUEBAS

Hace solo algunos días, World 
Athletics modificó la suspensión 
del sistema de clasificación olím-
pica para el maratón y la marcha, 
que se habían aplazado desde el 6 
de abril hasta el 30 de noviembre 
con motivo de la pandemia. 

De esta forma, la entidad que 
rige el atletismo mundial adelan-
tó para el 1 de septiembre el retor-
no de las competencias, fecha des-
de la cual maratonistas y marchis-
tas pueden buscar la marca para 
Tokio 2020. 

Una medida que desató la alegría 
en el mundo deportivo por existir 
así más instancias de clasificación, 
pero que a nivel nacional se ve aún 
con distancia. Sobre todo, por las 
condiciones en las que podrían ver-
se beneficiados los deportistas. 

 
De ayuda, poca 

Leslie Encina ocupa actualmen-
te el tercer lugar del ránking chile-
no en el maratón, sitial desde el 
que mira con cautela el anuncio de 
la federación internacional. 

“Sería espectacular, pero hay que 
ver el contexto en que se dará. Por-
que se puede abrir el proceso cla-
sificatorio, pero la pregunta es dón-
de serán estos torneos. En Chile 
somos varias personas que podría-
mos buscar la marca, pero no están 
todas las instancias para entrenar 
y será muy difícil que alguno opte 
a un cupo para viajar a competir. 
Basta decir que en nuestro sistema 
olímpico, con beca Proddar, no hay 
ningún fondista”, expresa. 

“La noticia tendría validez si se 
nos apoyara para ir a correr a un 
clasificatorio a Europa o alguno de 
esos importantes. Nuestro punta-
je se viene arrastrando desde 2018 
y necesitamos competir”, añade. 

Mirada que es compartida por el 
reputado entrenador angelino, 
Raúl Guarda. “Este sistema favore-
ce a deportistas de países con más 
recursos, ya que las marcas están 
más altas que nunca y son solo 
para una pequeña elite. Esto signi-
fica que la forma más realista de 
clasificar a Tokio es por ránking, 
siendo los campeonatos europeos 

Nuevo sistema de clasificación a 
Tokio: a Chile no llega la ayuda

La federación internacional de atletismo anunció que adelantará las fechas de 
reinicio de los eventos de maratón y marcha, para ampliar la opción de hacer las 
marcas. Medida que técnicos y deportistas nacionales ven con distancia ¿Por qué? 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

en Asia o Europa”, concluye. 
Su par, Jorge Grosser, agrega un 

nuevo elemento al debate: la nula 
preparación de los deportistas. “A 
simple vista se aumenta el rango 
de opciones para clasificar a los 
Juegos Olímpicos, pero hay que 
ver cómo están entrenando nues-
tros atletas. Lo más probable es 
que las pruebas clasificatorias 
sean en Europa y, por lo tanto, 
manda ‘Don Dinero’. Para nuestra 
realidad es bien poca la contribu-
ción de la medida, ya que solo al-
gunos han podido entrenar, no hay 
equiparidad entre nuestros depor-
tistas y otros de países más desa-
rrollados”, analiza. 

Para el destacado fondista re-
gional, Víctor Aravena, se trata de 
una decisión que impactará a los 
atletas nacionales en la medida 
que puedan retornar al trabajo. 
“Es una buena noticia, porque hay 
muchos jóvenes que han estado 
confinados y esto les dará tiempo 
para clasificar. Ojalá abran pronto 
algunos recintos deportivos para 
los atletas de alto rendimiento que 
algunos ya lo están pidiendo a vo-
ces aquí en el Gran Concepción, 
hay muchos que necesitan prepa-
rarse”, sentencia.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

VÍCTOR ARAVENA es uno de los atletas chilenos que apuntan a Tokio.

los que dan la mayor cantidad de 
puntos. Y a ellos acceden atletas de 
países con más recursos”, señala. 

De ahí que Guarda evalúe con 
relatividad la determinación de 
World Athletics. “Nosotros, que 

carecemos de recursos, no pode-
mos ir a eventos trascendentales y 
no tendremos puntaje. Se está des-
favoreciendo a los países que tie-
nen poco acceso a eventos de ese 
tipo, que generalmente se hacen 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Creo súper necesario que aquellos que no tengan que salir por obligación, se queden en sus 
hogares para así ser un apoyo a los que deben exponerse en las calles para trabajar. La única 

manera en que paren los contagios es que todos pongamos de nuestra parte”. 

Paula Gómez, seleccionada chilena de canotaje.

#MeQuedoEnCasa

El ajuste en la clasificación 
permitirá a los atletas buscar 
marca desde el 1 de septiembre 
al 30 de noviembre.
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WATERMAN, GOLEADOR DEL CAMPANIL

Su nombre era desconocido para 
el fútbol chileno, pero en sólo ocho 
fechas, Cecilio Waterman se logró 
hacer un nombre entre los buenos 
valores del torneo nacional. 

Cinco goles en siete partidos 
como titular tenían muy conten-
to al panameño, hasta poco antes 
de la detención del campeonato. 
El 6 de marzo, el delantero sufrió 
una dura lesión en su pie izquier-
do, que lo dejó con un tendón ex-
puesto y ocho puntos de sutura. 
“Mi vida ha sido así, lo pasé mal 
por la lesión, pero ya está. Cuan-
do estoy bien, siempre pasa algo, 
pero en mi vida estoy acostum-
brado a luchar”, dijo el atacante de 
UdeC, en relación a una herida ci-
catrizada hace rato, pero que no 
ha sido la única. 

¿Por qué lo ha pasado tan mal? 
El panameño, que suele ser reser-
vado y no tan amigo de los micró-
fonos, dio detalles de una dura in-
fancia que logró superar para con-
vertirse en jugador profesional. 
“Mi vida ha tenido altos y bajos, 
pero han sido más los momentos 
malos que los buenos. Tengo 10 
hermanos y mi papá nos mandaba 
a la escuela sólo con la plata para 
el pasaje, por lo que en el recreo 
sólo quedaba mirar a los compañe-
ros comer”, comentó el atacante. 

El delantero, de 29 años, agregó 
que “en primaria vendían una 
masa de harina con salchicha que 
ponían en el mostrador y, cuando 
tenía hambre, la tomaba prestada 
o robaba por decirlo así. Me falta-
ban zapatos para jugar y mi padre 
siempre me los consiguió. Él se 
hizo cargo de mí y mis hermanos, 
porque mi mamá me abandonó 
cuando era chico. La busqué por 
muchos años y recién hace dos la 
conocí, pero no volvimos a hablar 
más. No tengo rencor con ella, 
pero son cosas de la vida que me 
hicieron más fuerte”.  

 
Puro fútbol 

Si la vida de Cecilio ha sido dura 
fuera de la cancha, dentro de ella 
también. Con sólo 18 años se fue 
de Panamá a Uruguay, buscando 
una oportunidad para surgir den-
tro de  un deporte que en su país 
tiene muy bajo nivel. 

Su acento es una mezcla entre 
panameño y uruguayo. “Es que 
pasé toda mi juventud allá. Todas 
mis costumbres son uruguayas. 
Llegué joven y gracias a Dios me 
abrazó un compañero panameño 
que estaba allá. Luis Mejía me co-
bijó cuando estuve en Fénix, vivi-

Cecilio y su otra herida: la 
difícil vida del panameño 

FOTO: AGENCIA UNO

Abandonado por su madre desde pequeño y acostumbrado a salir adelante en 
momentos adversos, el delantero repasó sufridas vivencias que lo hicieron 
más fuerte. 

mos juntos en dos sillitas y una ca-
mita de una plaza. Me costó mu-
cho y los primeros seis meses no 
jugué, porque hacía mucho frío. 
Son cosas sufridas que ahora uno 
piensa le tocó vivir, pero esa humil-
dad nos llevó a continuar con 
nuestras carreras. Él es el arquero 
de Nacional ahora”.  

Hoy su presente es positivo y él 
lo disfruta. “Tuve una madrastra 
que me pegaba, pero le agradezco. 
Si no fuese por eso, habría segui-
do en el barrio o quizás dónde es-
taría. Uno nunca debe olvidar de 
dónde viene. En mi vida me han 
criticado mucho y estuve seis años 
sin que me llamaran a la selec-
ción, porque una vez en un parti-
do todas las pelotas pegaban en el 
palo. Pero, ¿qué saco con desani-
marme? Aprendí de eso y nunca 
me rendí. En toda mi vida siempre 
he luchado, por lo que debo se-
guir siempre adelante”, añadió, 
sentenciando sobre el presente en 
UdeC que “sigo ilusionado con cla-
sificar a una copa internacional”.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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tiene el delantero de UdeC, 
que en ocho partidos 
jugados marcó cinco goles 
en el torneo nacional.

años
29

“Sé que me dicen de todo, 
como el húmedo, hombre 
agua o Lukaku. Lo tomo con 
humor”, afirmó Cecilio.

“En el plantel me 
dicen Lukaku”

EL DOBLETE A COLO 
COLO fue la mejor 

actuación del goleador 
panameño en el torneo.

“No ha sido para nada fácil este proceso, para todos ha sido complejo trabajar, sobre todo uno 
como futbolista en la parte física. Nunca habíamos vivido algo así y se genera un gran estrés, por 

lo cual el llamado es a seguirnos cuidando para que esto acabe”.

Eric Godoy, defensa UdeC

#MeQuedoEnCasa
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Transfiguración

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Rengo 524

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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